

El conflicto mundial

PO. TELEGRAMA

Madrid, 12—7,15 tarde.

Comunicados

Oficiales

Parte francés de la tarde

PARIS. — Durante la noche, nuestras tropas han mantenido en todas partes el contacto con el enemigo, cuyos movimientos de retirada han continuado en distintos puntos del frente.

Al Norte del Acre, hemos ocupado Moulin y avanzado más allá de estos pueblos.

Las tropas italianas al Camino de las Damas, al Oeste de Courtecon.

El Camino de las Damas está ya ocupado por nuestras tropas hasta las alturas de Cerny-en-Laonnois.

En Champaña, hemos pasado en distintos puntos a orilla Norte del Saippe, entre Saint Etienne y Boult-sur-Oise, así como en Barnerville y Vauseuse y Saint Martin.

Más al Este, nuestras tropas persiguiendo al enemigo en retirada, han tomado Lemide, Mont Saint Martin, Carbou y Ezieres.

Parte alemán de la tarde

NAUEN. — Al Suroeste de Donai, el enemigo lanzó dos ataques contra el sector de Trinuil, al Sur del Scorpe.

Rechazamos, infligiéndoles grandes pérdidas a varios regimientos canadienses que intentaron penetrar más allá de Sailly.

En el frente de batalla al Este de Cambrai y San Quintín se malograron fuertes ataques enemigos dirigidos contra nuevas posiciones y sus ocupantes situados en primera línea.

Al atardecer, el enemigo ocupaba más o menos la línea general Nave-Saint-Waart, las alturas al Oeste de la línea Saint-Soufflet-Aubigny, Al-leubille y orilla occidental del Oise.

Rechazamos ataques por parte de enemigos cerca de Berry-au-Bac, orilla oriental del Aisne y Suippe.

Entre el Sur de Saint-Etienne y el Acre, retiramos nuestras tropas a posiciones de retaguardia, desde ambos lados de Gran Pré a la orilla Norte del Aisne.

Dichos movimientos se verificaron según plan preconcebido y son ser molestados por el enemigo.

El enemigo lanzó en vano fuertes ataques en la orilla occidental del Mosa y a ambos lados de la carretera de Jarbutri a Romagne.

En la orilla oriental del Mosa, los americanos atacaron durante el día con grandes contingentes, Inchy y el bosque de Beaumont.

Regimientos de Brandemburgo y de Sajonia, desvirtuaron y rechazaron, a raíz de un combate acérrimo, todos los ataques enemigos.

En esta acción se distinguió extraordinariamente el regimiento de infantería austro-húngaro número 5, bajo el mando del teniente coronel Popelka.

Durante el mes de Septiembre destruímos, en el frente occidental, 773 aparatos de aviación enemigos, de los cuales 124 por medio de cañones antiaéreos, y 96 globos cautivos.

De esta cantidad, quedaron en nuestras manos 400.

El resto fueron derribados al otro lado de las líneas enemigas.

Por más que el enemigo tuvo una gran superioridad numérica, perdimos, por nuestra parte, sólo 107 aparatos.

Luchando con éxito en el aire, nuestros aviones obraron con gran éxito, tomando parte en las luchas de tierra y prestando sus servicios de exploración de día y noche.

Prestaron gran ayuda por sus ataques, bombardeando importantes puntos militares y las retaguardias de las líneas enemigas.

También colaboraron eficazmente en los movimientos de nuestra infantería y artillería en el campo de batalla, empleando metralladoras y minas.

Por más que el enemigo atacó tenazmente nuestros globos cautivos, de los cuales perdimos 105, no logró impedir sus trabajos, logrando el fin propuesto a su actividad.

Frente Sur este — Han llegado

tropas de refuerzo a la región situada al Sur de Nisch, encontrándose en contacto con soldados serbios y franceses.

EL COSTE DE LA GUERRA

PARIS. — Del diario «L'Information» extractamos los siguientes datos.

Los gastos originados por las guerras anteriores son pequeños si se les compara con los gastos de la guerra actual.

Según las estadísticas que acaba de agrupar y publicar la Sociedad de Banca Suiza, estos gastos eran ya extraordinariamente superiores a 600.000 millones de francos a fines del año pasado y habrán ascendido sin duda alguna a un billón a principios del año próximo.

Aunque ya no sea el banquero de los coaligados, como en los tiempos de la revolución francesa, es Inglaterra la que ha sido más pródiga. La Cámara de los Comunes inglesa ha votado hasta ahora 8.000 millones de libras de créditos de guerra, de los cuales 362 en 1914-15 (balance que terminaba el 31 de Marzo) 1.420 en 1915-16, 2.010 en 1916-17, 2.450 en 1917-18, y 1.800 en 1918-19. El gasto diario era de 2 millones de libras en 1914-15, 4,3 en 1915-16, 6 en 1916-17, 6,6 en 1917-18, 6,8 desde el 1.º de Abril de 1918.

Los gastos de guerra arriba indicados no incluyen los gastos de guerra de las posesiones inglesas.

Australia ha gastado 168 millones de libras.

Los gastos de guerra de la Nueva Zelanda suman 42 millones de libras.

El Canadá ha gastado 878 millones de dólares, de los cuales 345 millones en 1917-18; para el balance en curso, se evalúa el total en 425 millones de dólares.

Entre los aliados, es Francia la que, después de Inglaterra, ha hecho el mayor esfuerzo financiero.

Ha gastado 8,3 mil millones de francos durante los cinco meses de guerra del 1914, 22,8 mil millones en 1915, 33 mil millones en 1916 y 42,3 mil millones en 1917, ó sea un total de 106,4 mil millones hasta fines del año pasado.

La guerra ha costado a Rusia 2.546 millones de rublos en 1914, 9.375 millones en 1915, 15.267 millones en 1916, y 16.841 millones durante el primer semestre de 1917.

En Italia la preparación militar ha costado 1.800 millones de liras hasta Junio de 1915. Desde entonces, la guerra le ha costado 8,8 mil millones hasta fines de Junio de 1916, 13,3 y 12,2 mil millones durante los dos balances siguientes: en total, la guerra ha costado 36 mil millones.

A los Estados Unidos, la guerra ha costado 12.600 millones de dólares durante el balance cerrado el 30 de Junio de 1918, pero desde entonces se han abierto grandes créditos y la gran República americana gasta actualmente más que ningún otro beligerante.

Alemania ha gastado hasta ahora menos que Inglaterra.

El Reichstag ha votado 129 mil millones de marcos de créditos de guerra.

Austria, según las cifras indicadas en los cuatro balances 1914-15 y 1917-18, ha gastado en la guerra 38.635 millones de coronas.

Para 1918-19, los gastos de guerra se evalúan en 12 mil millones.

Los gastos de guerra se totalizan como sigue, a fines de Agosto de 1917, según la evaluación del Tesoro americano:

En millones de dólares	
Inglaterra	26.705
Francia	16.530
Rusia	14.250
Italia	5.050
Estados Unidos	1.629
Otros Estados	3.250

Total para la Entente	67.414
Alemania	19.750
Austria-Hungría	9.700
Rusia y Turquía	1.450
Total para los Imperios centrales	30.900

LA MALA ALIMENTACION DEL EJERCITO FRANCES

PARIS. — Leemos en «La Victoire» que puede decirse que en el 11.º de

artillería, en Lyon, acantonamiento de la exposición, el alimento es por completo insuficiente?

Puede decirse que el menú de la comida del lunes por la mañana se componía de la siguiente manera: agua fría, llamada caliente, un plato de judías, 40 gramos de carne que era imposible comer, 15 gramos de queso y 300 gramos de pan?

Puede decirse que con una comida semejante se exige de esos hombres 10 horas de trabajo en el parque de artillería?

EL PROBLEMA DE LA PAZ

(Comentarios alemanes)

MUNICH. — El diario «Ultimas Noticias de Munich» escribe: Hay que contentarse con lo que es posible.

Nuestros fines principales, según las palabras del nuevo Canciller, son: colaboración del pueblo para impedir nuevas guerras, reducción de los armamentos, libertad de los mares y del comercio.

En un momento tal, nuestro pueblo debe mostrarse sensato y moderado.

El diario «Vorwärts» escribe:

Nuestros adversarios deben saber de hoy que el pueblo alemán ha extendido largamente los límites de su deseo; pero que hay también límites que no pueden ser franqueados.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer

A las cuatro y media se abre la sesión presidida por el señor Zuaznávar y con asistencia de concejales.

Se lee el acta de la sesión anterior y de la extraordinaria del cuatro de Octubre.

Se aprueban ambas, con algunas aclaraciones del señor Aguirreche. Seguidamente se pasa al

ORDEN DEL DIA

Recaudación obtenida por arbitrios e impuestos durante el mes de Septiembre último.—Enterado.

Escrito del Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria relacionado con la constitución de la Junta guipuzcoana de acción social.

El señor Barriola dice que sería conveniente que el señor Zuaznávar formase parte de la indicada Junta y pide que conste en acta esa aclaración.

Se acuerda que el Ayuntamiento se dé por enterado del escrito y pase este a la Comisión de Fomento.

Moción de varios señores concejales proponiendo, que el Ayuntamiento se concierte con la Asociación de propietario y propietarios de casas, que no sean asociados para librar del pago de dos meses de alquiler a todas las familias pobres, que hayan sufrido la epidemia reinante.

Es tomada en consideración y pasa a la Comisión de Hacienda.

Jornales y cuentas.—Enterado. El señor Zuaznávar propone que conste en acta el sentimiento de la Corporación por los tristes sucesos de estos días con motivo de la epidemia y muy especialmente, por las desgracias, que afectan al personal afecto a la Corporación.—Así se acuerda.

INFORMES

Al escrito del señor Jefe accidental del Cuerpo de Arbitrios haciéndole saber las bajas existentes en el personal y la situación anormal creada en orden a la prestación de servicio.

El informe de la Comisión de Hacienda propone que se prolongue a diez horas el trabajo de ocho que realizaban los empleados, mientras duren estas circunstancias y que se les retribuya con un 50 por 100 de plus en sus sueldos.

Después de algunas palabras del señor Barriola se aprueba el informe de la Comisión.

De la Comisión de Obras

Al escrito del contratista de la ejecución y colocación de barandado del paseo del Castillo respecto a abono de la cantidad.—Aprobado el informe.

Asuntos que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.

1.º Una moción del señor Imaz, proponiendo se conceda un premio a la tripulación del batel «Arkansas».—Pasa a estudio de la Comisión de Fomento a la que se incorporará el señor Imaz.

2.º Informe de la Comisión de Fomento presentando la justificación de las cuentas de la jira náutica.

El señor Inclarte felicita a la Comisión de Fomento por el éxito artístico si que también económico de la Comisión, pero lamentando con eufemismos inequívocos las incidencias del ambigüo, que el señor Aguirreche prometió desaparecer en la próxima si es que se realiza.

3.º Queda sobre la mesa un informe de la comisión de cuarteles proponiendo la adquisición de terrenos para el proyecto de construcción de cuarteles destinados a Escolta Real.

4.º Informe de la Comisión de Gobierno interior proponiendo el nombramiento de aspirantes a escribientes.

Como se encuentra ausente el señor Peña, que tenía pedida la palabra sobre este asunto, queda sobre la mesa.

—Pasa a la Comisión de Obras otra vez un informe de esta misma Comisión respecto al régimen de extracción de arena en los terrenos que comprende el nuevo ensanche de la Zurriola.

El señor Alcalde ruega a los presidentes de las Comisiones que activen la elaboración de los presupuestos de sus respectivas Comisiones.

—El señor Aguirreche dice que la Comisión de Fomento se ha preocupado de formar el presupuesto, pero que, a pesar de haber encargado a los Presidentes de algunas acciones que den un avance de la cantidad necesaria para cubrir el presupuesto de sus secciones; no se han dignado contestarle, por lo cual suplica al señor Alcalde que dirija una comunicación a dichos señores para que lo hagan en breve.

El Alcalde promete hacerlo.

—Se lee una comunicación de la Comisión de Subsistencias pidiendo que se adquieran dos mil toneladas de carbón vegetal.

El señor Aguirreche pide que quede sobre la mesa esta moción; pues en estos días podrán presentarse varias proposiciones y el Ayuntamiento elegirá la que más le conviniera.

El señor Barriola cree, que con este objeto debe anunciarse en la prensa el concurso, para la provisión de carbón.

El señor Zaragüeta opina que este anuncio puede favorecer la confabulación de los productores, que impondrán al Ayuntamiento el precio que quieran.

El señor Castañeda cree, que debe concederse facultades amplias a la Comisión de Subsistencias, para que ella adquiera el carbón.

Se niega el señor Barriola a concederle esa amplia libertad de contratación, precisamente porque el contrato, que trae le parece perjudicial.

Cree que la labor de las Comisiones es meramente informativa.

El señor Castañeda repone que esto es demasiada centralización.

Se acuerda que pase a informe de la Comisión de Subsistencias a la que se sumará el señor Barriola.

El señor Zuaznávar da cuenta de que los tranvías de la Frontera, Hernani, Tolosa y Urbanos han ofrecido pases para los médicos, que tengan que prestar sus servicios con motivo de la epidemia.—Se acuerda que se les de las gracias.

—El señor Aguirreche pide la palabra para hacer unas aclaraciones al acta de la sesión anterior.

Dice que el señor Tellechea dijo en la sesión anterior, que él en compañía del señor Aguirreche y del señor Alcalde ordenaron que se cerraran las escuelas municipales y que ellos también aconsejaron al Comisario regio que hiciera la propio con las escuelas públicas.

El señor Tellechea dice que al Comisario Regio sólo se le comunicó lo que se había hecho con las escuelas municipales.

Por lo mismo; añade el señor Aguirreche debe constar en acta, que nosotros no aconsejamos nada al Comisario regio.

El señor Aguirreche lamenta así mismo el acuerdo de utilizar las escuelas, para acoger enfermos pudiendo haberse construido pabellones.

El señor Alcalde dice que los pabellones no se improvisan, y que la urgencia del caso hizo precisa la utilización de las escuelas.

Después de una discusión sobre la equitativa distribución de la leche, se levanta la sesión, para reunirse en secreta.

En la sesión secreta se tomó el siguiente acuerdo:

—Que se pague una factura de 1.600 pesetas presentada por el señor Beiner a cuenta de las insignias de concejales, que se entregaron a

los municipales a condición de devolución el día en que dejan de pertenecer al Ayuntamiento.

ULTIMA HORA

(Por teléfono y telégrafo)

Madrid, 12- 2 madrugada.

Comunicados Oficiales

Parte alemán de la noche

Al Oeste del Mosa ha sido arrojado el enemigo por nuestras tropas hasta verse obligado a internarse en la selva de Argona. El número de prisioneros hechos para de 1.000 entre los cuales se encuentra un coronel de Estado Mayor.

Parte serbio de la noche

Las tropas franco-serbias persiguen con grande encarnizamiento a las alemanas.

Parte inglés de la noche

Noticias llegadas de Londres nos dicen que se ha ido a pique el barco guarda-costas «Pamba» con 100 marineros. Así mismo un barco japonés que llevaba 200 pasajeros y 20 tripulantes.

DE BASILEA

Nos comunican de Basilea que el cólera se extiende y en Berlín sobre todo aumenta en proporción aterradora.

DE VIENA

En Viena reina profunda commoción y hay gran expectativa por que se conteste pronto a la nota enviada por el presidente norteamericano.

De Basilea telegrafían que el Kaiser reunió en Consejo a todos los soberanos de sus Estados para deliberar en su presencia acerca de la contestación que habrá de darse a la nota de Wilson, única en la Historia de Alemania. El Emperador ha enviado una proclama a todos los Estados en la que manifiesta: que la hora presente es muy grave; y ante la resolución del conflicto nacional debemos uniros todos y dar muestras de nuestra potencia material, moral e intelectual, bien concentradas y aunadas todas nuestras fuerzas.

LO QUE DICE LA PRENSA

Copenhague.—La Prensa, al ocuparse de la nota del presidente Wilson, dice que los partidos socialistas del Centro de Alemania creen que esta evacuará a Bélgica y demás territorios ocupados que el Presidente norteamericano le exige como condición para firmar la paz. El Kaiser se niega a lo que parece a ello y según dice la prensa, tratará de este importantísimo asunto con el Reichstag, antes de llegar a acuerdo alguno definitivo en este punto de importancia capital y de suma trascendencia para todo el Imperio.

Algunos periódicos afirman que en el caso de que la guerra continuase, los aliados pedirán la abdicación del Kaiser.

ROMANONES JURA EL CARGO

A las cinco de la tarde juró el señor conde de Romanones la cartera de Instrucción a la que asistió el señor Alba a pesar de haber manifestado el propósito que había hecho de no ir.

A la salida el señor Romanones es abordado por los periodistas a quienes manifestó que había recibido cartas de los maestros en que le hacían justas reclamaciones. El conde declaró que serían atendidas las peticiones del magisterio español. Se mostró muy satisfecho de la solución de la crisis y dijo que no es este momento para marcar nuevos derroteros a la política, si no que ahora lo que más procedía es que continuase el mismo Gobierno en el poder para dejar expedito el camino al Gobierno que le siga.

LA CARTERA DE ESTADO

Mucho se habla en los círculos políticos de la cartera de Estado y del ministro que la haya de desempeñar. En ellos se dice que debido al estado delicado de salud del señor Dato tendrá dicha cartera que recaer en algún otro personaje asignando muchos al señor Conde de la Mortera.

EL ESTADO DEL SR. DATO

Las últimas noticias dicen que el señor Dato se encuentra algo mejorado de la enfermedad que sufre.